

foi et communauté

Lumière et couleurs



ÉGLISE
PROTESTANTE
DE GENÈVE

LUMIÈRE ET COULEURS

« Que la lumière soit et la lumière fut ! »
Gn 3, 1

Après avoir fait taire le chaos, c'est le premier acte du Créateur.

La lumière, nous la cherchons et l'hiver bientôt arrivant, nous la chercherons. Elle fait du bien au moral. Une faible exposition à la lumière provoque des dérèglements du cycle biologique, parfois des dépressions. « Manque de vitamine D ! » diront en chœur les médecins : « Prenez des gouttes, ou bien mangez des champignons, ou du hareng, ou bien allez sur les îles tropicales. » Certains se tourneront vers la luminothérapie et d'autres... vers Celui qui a dit : « Je suis la lumière du monde », une présence qui vous redonne le moral et bien plus si entente.

« Post Tenebras, Lux », cette devise, les Genevois devraient la porter dans leur cœur et en témoigner.

La lumière rassure, les parents savent les bienfaits d'une petite veilleuse dans la chambre de leurs enfants.

La lumière guide, les marins le savent ô combien, pour éviter les récifs et repérer l'entrée du port.



Il y a la lumière douce, apaisante. Il y a celle qui éblouit, qui aveugle.

Lorsque Jésus nous dit : « Vous êtes la lumière du monde »... de quelle lumière sommes-nous porteurs ? Celle qui apaise ? qui rassure ? qui dérange ? Il en va de la qualité et de la crédibilité de notre témoignage.

Goethe, poète, romancier, dramaturge mais aussi théoricien de l'art, pensait que la lumière était incolore et qu'elle ne faisait que mettre en valeur les différents types de couleurs.

J'ai le privilège d'être parmi vous depuis le mois de mai, partageant avec joie le ministère pastoral avec mes collègues Gabriel et Josef. Nous nous rendons compte que le Christ, par sa lumière a mis en valeur bon nombre d'entre vous, par vos charismes. Ce qui rend la communauté vivante.

Vous êtes les couleurs que le Seigneur met en valeur, semblables à celles de l'arc-en-ciel, signe de l'Alliance de Dieu avec vous.

« Que l'Éternel fasse luire sa face sur vous et qu'Il vous accorde sa grâce ! »
Nb 6, 25

À tout bientôt

Bruno Miquel ■

TABLE DES MATIÈRES

Édito	2
Bruno Miquel	
Vie paroissiale	4
Remerciements à Cristina Afonso	
Conseil de paroisse	
Repas des bénévoles	5
Couronnes de l'Avent	6
Voyage paroissial mai 2025	
Semaine de prière pour l'Unité des Chrétiens	7
Page de la paroissienne	8
Brigitte Buxtorf - Lumière et couleurs dans la musique	
Page Enfance et Jeunesse	9
Notre région	10
Echo du voyage à Madagascar	
Cultes spéciaux	11
Cultes de Noël	
Musique	
Invité de la paroisse	12
Jean-Quentin Haefliger - Le MIR, une histoire de la Réforme en couleurs	
Pour aller plus loin...	13
Les couleurs bibliques... des couleurs qui sauvent !	
Actes ecclésiastiques	14
Agenda	15



Dieu dit à Noé : « [l'arc-en-ciel] est le signe de l'alliance que j'établis entre moi et toute créature sur la terre. » (Gn 9, 17)

Remerciements à Cristina Afonso

Engagée à la paroisse de Chêne depuis mars 2004, Cristina Afonso est chargée de l'entretien du temple de Chêne-Bougeries et du foyer depuis 2011.

C'est donc cette année qu'elle a passé le cap des 20 ans au service de notre communauté. Figure familière à la plupart de nos paroissiens, son sourire et sa force tranquille nous manquent depuis plusieurs mois. En effet, en raison de problèmes de santé Cristina a dû s'absenter de son poste pour prendre soin d'elle. En dépit de sa grande détermination à retrouver son travail, malgré le soutien de sa famille et les soins prodigués, reprendre la charge d'intendante comme par le passé ne lui

est malheureusement plus possible. Mais Cristina est une femme de caractère, qui a traversé de nombreuses frontières – comme elle nous l'expliquait dans notre numéro de juin 2021. Elle a su s'adapter à un nouveau pays, apprendre une nouvelle langue, un nouveau mode de vie, tout en guidant ses enfants et sa famille. Nous sommes convaincus qu'elle saura mettre une nouvelle fois son courage et sa foi en Dieu en action pour surmonter cette nouvelle étape de vie et garder son sourire. Le Conseil de paroisse se joint à moi pour remercier très sincèrement Cristina pour son engagement tout au long de ces années au service de notre communauté. Nous espérons qu'elle pourra profiter du temps qui lui est offert pour goûter encore plus intensément au bonheur d'être grand-mère !

Nicole Piguet ■

Conseil de paroisse

Le culte du 13 octobre a été marqué par l'installation du nouveau Conseil de paroisse et c'est avec joie que nous vous les présentons : Antoine Chavan, co-président François Debey ; co-président Philippe Berger ; Camille Cellérier ;

Dominique Chatton ; Pascal de Felice, trésorier ; Anatole Ebale Mbita ; Yasmina Foehr-Janssens ; Erwin Gerber ; Alexia Hofer ; Jeanne Kaloga ; Nicole Piguet ; Lisa Rigotti ; Suzanne Soder ; Marianne Stirnemann ; Fabiola Tagny. ■



Repas des bénévoles

Vendredi 4 octobre, ce sont plus de 70 personnes qui ont partagé le traditionnel repas des bénévoles. Qu'ils-elles soient ici encore remerciés. ■



“ « En faisant scintiller notre lumière, nous offrons aux autres la possibilité d'en faire autant. »
Nelson Mandela



Couronnes de l'Avent

Nous sommes passés à l'heure d'hiver, le soleil se couche de plus en plus tôt et la lumière manque dans nos maisons.

La nature nous offre le sapin et grâce à notre talent, nous pouvons fabriquer des couronnes pour nous préparer à Noël. C'est un temps d'espérance et de joie.

Rejoignez-nous pour la confection des couronnes du **mardi 26 au samedi 30 novembre** au Foyer du temple de Chêne-Bougeries.

Vente : le vendredi 29 novembre au Foyer dès 17h et le 1er décembre à la sortie du culte.

Pour connaître l'horaire et obtenir plus d'informations, contactez Martine de Felice au 079 345 39 06. ■

Voyage 2025 Paroisse de Chêne La Rochelle

Les dates sont fixées et nous avons le plaisir de vous inviter à vous inscrire à ce nouveau voyage paroissial.

Nous traverserons la France en direction de la Rochelle, où la mémoire protestante reste très présente, en passant par Poitiers, le Marais poitevin et Bourges au retour. Visites notamment des Musées protestants de La Rochelle et du Poitou.

Dates : du 25 au 31 mai 2025

Tarif provisoire selon le nombre de participants :

dès CHF 1'500.- par personne en chambre double, CHF 1'920.- en individuelle.

Inscription et renseignements : Édouard Rutgers, edouard@ad-gentes.ch ou 022 545 25 65.

Nombre de places limité et délai d'inscription au 31 janvier 2025.

Les organisateurs : Yvonne Piquilloud, Jylianne Stucky, Paul Weber, Olivier Labarthe, Édouard Rutgers ■



« La bougie ne perd rien de sa lumière en la communiquant à une autre bougie. »
proverbe japonais

Du 18 au 25 janvier 2025.

« *Crois-tu cela ?* » Jn 11, 26

C'est cette interpellation de Jésus que nous offre à méditer la communauté monastique de Bose – dans le nord de l'Italie – durant ce temps béni qui rassemble les communautés chrétiennes dans le monde entier.

L'élan œcuménique habite déjà les premières communautés chrétiennes.

Nous fêtons cette année le 1700^e anniversaire du premier Concile œcuménique tenu à Nicée, près de Constantinople (Istanbul). Les différents conciles qui s'ensuivent suscitent des longs débats – parfois constructifs et bien souvent houleux – afin de préciser la doctrine et de préserver l'unité. Une question parmi tant d'autres : Jésus est-il de nature divine ? À défaut de consensus, il en résulte des schismes, des excommunications, des anathèmes. Depuis, un sacré chemin a été parcouru ! Ainsi la création en 1948 du **Conseil Œcuménique des Églises (COE)** sis à Genève, qui permet aux Églises orthodoxes, protestantes et anglicanes de progresser dans leur compréhension mutuelle. L'Église catholique y dépêche un collaborateur. 1954 est l'année du lancement du **R(O)ECG Rassemblement (Œcuménique) des Églises et Communautés de Genève**. Entre 1962 et 1965, le **Concile de Vatican II** permet une avancée très importante avec, entre autres, la reconnaissance mutuelle du baptême. En 1973, **la Concorde de Leuenberg** a permis aux Églises luthériennes et réformées de se déclarer en pleine communion. En 2006, la Fédération protestante de France lance le **Projet Mosaïc** qui instaure une collaboration entre chrétiens protestants de diverses cultures et origines.

A Genève, Lukas Vischer lance en 2003 Témoigner Ensemble à Genève (TEAG) dont la mission est de tisser des liens entre communautés établies et plus récentes, de célébrer ensemble, de montrer une communauté d'Églises vivant leurs diversités comme une richesse, rassemblant une septantaine de communautés et d'Églises établies dans notre Genève internationale.

Votre pasteur Gabriel en a eu la responsabilité, notre dynamique et infatigable Olivier Labarthe y a fortement participé.

Joie de voir aussi qu'aujourd'hui, la **Traduction Œcuménique de la Bible (TOB)** est de plus en plus entre les mains de nos catéchumènes.

C'est dire que l'Esprit est à l'œuvre dans le cœur des membres de l'Église du Christ. Ce Christ qui nous interpelle : « *Je suis la résurrection et la vie... Crois-tu cela ?* » (Jn 11, 25-26). Croyons-nous que ce qui est porteur de vie est plus fort que ce qui est porteur de mort ? Croyons-nous que Christ est vivant, qu'il est présent dans l'Église et donc qu'elle ne peut pas mourir, comme ne peut pas mourir l'œcuménisme si nous mettons Christ au centre de tous nos débats entre Églises ? Croyons-nous que le Christ est le Chef de l'Église ? ... et qu'elle n'est jamais une institution à elle seule ! Personne n'est détenteur de la vérité (doctrinale), seul Christ est la Vérité (Jn 14, 6).

Bonne semaine de prière à toutes et tous. Merci à nos très accueillants frères et sœurs du monastère œcuménique et mixte de Bose. Que l'Esprit nous accompagne pour toujours plus d'ouverture et d'humilité.

Bruno Miquel ■

C'est avec plaisir que j'ai relevé le défi de parler des couleurs et de la lumière dans la musique.

Il me paraît évident que le musicien – l'interprète, si je pense à ma propre expérience –, est influencé par la lumière. De sa fenêtre, l'instrumentiste est inspiré par la vue d'un jardin, par le ciel tout simplement, avec une lumière différente selon les heures et les saisons. Même dans les lieux sans lumière directe, certaines églises, salles de concert ou studios d'enregistrement où il s'agit de lumière artificielle, il y a des couleurs, des éclairages favorables. On peut penser à la ravissante salle du Conservatoire de Genève dont je trouve le bleu très inspirant.

Peut-on vraiment dire qu'un auditeur ou un interprète voit des couleurs tout en écoutant ou jouant de la musique ? Après m'être plongée dans beaucoup de livres et d'articles, j'ai découvert une foule de choses intéressantes concernant la synesthésie, c'est-à-dire le fait d'associer involontairement certaines perceptions (par exemple une couleur) à des stimuli, tels qu'un son, un chiffre, une émotion. Il est vrai qu'en musique on parle

beaucoup de couleurs, de nuances et, inversement, en peinture on évoque parfois des harmonies et des vibrations. L'on pourrait donc en écoutant « différemment », voir des couleurs, selon la hauteur et/ou la qualité des sons.

Quant aux peintres qui se sont passionnés pour la musique, je n'en citerai que quelques-uns que j'apprécie particulièrement :

Degas qui représente les musiciens de l'orchestre de l'opéra avec, en arrière-fond, les ballerines sur la scène, comme dans une légère brume ; Raoul Dufy et ses innombrables orchestres et instruments dans des couleurs vives ; Paul Klee (il jouait du violon) qui cherchait à lier peinture et musique dans l'idée de « rythme pictural », avec des tableaux qui ressemblent à une partition ; Marc Chagall, enfin, qui a parsemé de petits violonistes nombre de ses œuvres. Il a choisi le jaune vif pour son *Hommage à Mozart* et disait : « Les deux merveilles du monde sont la Bible et la musique de Mozart et une troisième, naturellement, l'amour. »

Brigitte Buxtorf ■



Paul Klee, *Polyphonie*, 1932

Enfants de 7 à 12 ans.

À travers des activités variées : goûters, bricolage, lecture, jeux, musique et prières, nous faisons découvrir aux enfants l'univers de la Bible et la Parole de Dieu, afin que la spiritualité trouve une place dans leur vie. Un programme sur deux ans permet de traverser les grands récits de l'Ancien et du Nouveau Testaments.

Chaque trimestre, un «culte tous âges» (enfants-adultes) est pour les enfants l'occasion de participer au culte.

Lors du culte de Noël, dimanche 15 décembre, les enfants présenteront un petit spectacle qu'ils auront préparé avec les catéchètes et monitrices dans les rencontres précédentes. Vous êtes ainsi cordialement attendus ce dimanche matin, à 10h30, au temple de Chêne.

Nos rencontres ont lieu à quinzaine les samedis de 9h à 11h30 et les jeudis de 11h45 à 13h15 ; et une fois par mois les jeudis de 16h15 à 17h30, au Centre paroissial de Chêne, 77 rue de Genève, 1225 Chêne-Bourg.

Personnes de contact :
Ericka BEKONO, animatrice enfance
au 078 905 62 51
ericka.bekono@protestant.ch
Gabriel AMISI, pasteur au 077 414 16 57
gabriel.amisi@protestant.ch

**Réservez déjà la date du week-end à
Arzier les 5-6 avril 2025 ! ■**

Le KT pour les 15–17 ans :

Ce parcours vise à approfondir les connaissances sur la Bible, la vie et le message du Christ, l'histoire du christianisme, le culte et l'identité protestante, le monde des autres

religions, etc. – et à créer des espaces où les questions existentielles des jeunes en rapport à la vie, la société et la foi en Dieu peuvent être posées et discutées. À l'issue des deux années du catéchisme, les jeunes peuvent demander le baptême ou la confirmation de leur baptême d'enfant.

Les séances du catéchisme sont animées par Éloïse MICELI, remplaçante d'Elda Jaroko Lengozara, en congé jusqu'à fin décembre 2024, les lundis à quinzaine, de 18h à 19h30 au foyer (salle paroissiale), au 153 route de Chêne, Chêne-Bougeries. ■

Post-catéchumènes – Jeunes :

Il y a une vie après le catéchisme ! Quel message les jeunes souhaitent-ils transmettre au monde ? Quelles actions souhaitent-ils mener ? Qu'est-ce qui les met en route ? Depuis 2018, différentes volées des Post KT se sont succédé. Ils se réunissent autour d'un projet qu'ils conçoivent, portent et financent. Certains projets peuvent se concrétiser par des voyages. La dernière volée revient d'un séjour humanitaire à Madagascar du 16 au 30 juillet dernier (cf. page suivante). À l'écoute de leurs questionnements, nous cheminons avec eux dans cette période charnière. Ces rencontres sont aussi l'occasion de réfléchir avec les jeunes à leur présence dans l'Église : où et comment souhaitent-ils s'investir et témoigner de leur foi ? Ce groupe demeure évidemment ouvert à tout jeune, croyant ou non, protestant ou non.

Gabriel Amisi est le pasteur accompagnant ce groupe. Vous pouvez le contacter au 077 414 16 57
gabriel.amisi@protestant.ch ■

Écho du voyage à Madagascar du 16 au 30 juillet 2024

Dès septembre 2023, nous, jeunes de la région Arve et Lac (groupe communément appelé groupe des post-catéchumènes «Post KT»), avons travaillé avec ardeur afin de nous rendre à Madagascar du 16 au 30 juillet dernier. Nous sommes treize jeunes à être partis avec le pasteur Gabriel Amisi. C'est un voyage qui se voulait spirituel, culturel et surtout humanitaire.

Au long de l'année, nous avons pu récolter les fonds qui nous ont permis de partir mais surtout de pouvoir soutenir des personnes qui consacrent leur vie à aider celle des autres. Tout d'abord, nous avons été accueillis par Miza qui travaille pour l'association «Manorina» dans la ville d'Antsirabe. Chaque jour, elle accueille des enfants au sein de cette association, afin qu'ils puissent participer à des activités, jouer et apprendre. Cela permet aussi d'éviter qu'ils se retrouvent dans la rue lorsque leurs parents sont occupés. Cette association recueille également des enfants abandonnés par leurs parents et leur garantit un foyer jusqu'à ce qu'ils soient en âge de vivre par eux-mêmes.

La deuxième partie de notre périple s'est déroulée à Antananarivo, la capitale de Madagascar. Nous avons été accueillis à bras ouverts par Désiré et sa femme Odile, responsables de l'association d'Ankazomanga. Ils fournissent deux repas par jour à des centaines d'enfants, et ce depuis des années. Ils s'occupent de certains d'entre eux dans ce foyer de jour et les aident financièrement à poursuivre des études primaires, secondaires voire universitaires afin qu'ils puissent choisir un métier. Nous avons pu, avec eux, visiter les bidonvilles d'Antananarivo et les «maisons» que l'association a pour but de rénover. Grâce à vos dons, Odile et

Désiré vont ouvrir un réfectoire afin que les enfants puissent manger leurs repas sur place, pour qu'ils aient un endroit où étudier. Ils vont également rénover les logements de certaines familles. Ce voyage a été très prenant culturellement et émotionnellement, et nous en revenons changés.

Nous avons été bouleversés par l'histoire de ces enfants et nous souhaitons continuer à leur apporter un soutien en participant aux marchés de Noël, grâce à des tombolas, peut-être sous forme de parrainage ou lors de ventes de pâtisseries et de fleurs, le dimanche après les cultes, comme nous l'avons fait avant notre voyage. Nous vous tiendrons au courant si des actions en leur faveur sont mises en place.

Si vous souhaitez contribuer à notre projet par vos dons, vous pouvez le faire via les coordonnées bancaires suivantes : Paroisse protestante de Chêne, 1225 Chêne-Bourg, IBAN : CH57 0900 0000 1200 2381 6 (en mentionnant : POST-KT).

Au plaisir de vous rencontrer !

Émilie Gaud ■



Ce numéro de Foi et Communauté paraît une semaine avant le temps de l'Avent, qui commence le dimanche 1er décembre. Le temps de l'Avent nous invite à vivre un cheminement intérieur, à découvrir le sens de la venue du Christ. C'est une invitation à accueillir Dieu et à en accepter les implications dans sa vie. Voici des rendez-vous culturels que Dieu nous fixe pour nous rencontrer et nous parler. À Noël, Dieu vient vers nous et s'adresse à nous :

- Dimanche 1^{er} décembre : Culte avec une cantate de Bach à 10h au Temple de Chêne-Bougeries.
- Dimanche 15 décembre : Culte tous âges de Noël (adultes + enfants) à **10h30** au Temple de Chêne-Bougeries.
- Mardi 24 décembre : Veillée de Noël à **23h00** au Temple de Chêne-Bougeries.
- Mercredi 25 décembre : Culte de Noël à 10h au Temple de Chêne-Bougeries.
- Dimanche 29 décembre : Culte régional à 10h au Temple de **Jussy**.
- Dimanches 5 janvier et 2 février 2025 : Cultes à 10h au Temple de Chêne-Bougeries, suivis d'un repas communautaire. ■



« La lumière peut d'aider à voir clairement ton chemin, mais elle ne marchera jamais à ta place »
Christian Ngala Diabibel

Dimanche 1^{er} décembre, une cantate de Bach, *Nun komm der Heiden Heiland* pour quatre chanteurs et violoncelle, dirigée de l'orgue par Margot Boitard, ouvrira joyeusement la période de l'Avent lors du culte de 10h au temple.

Pour la veillée de Noël, le 24 décembre, nous aurons le plaisir d'écouter la chorale paroissiale dans un programme lumineux, sous la baguette de Nicolas Pérez Marchal, notre nouveau chef de chœur. Il prendra la suite de Fabrice Trébuchon qui nous quittera, hélas, pour d'autres horizons.

Le lendemain matin, Timothée Sache à la trompette et Margot Boitard à l'orgue continueront de faire résonner la joie de Noël. ■

Impressum :

Éditeur et rédaction
Paroisse protestante de Chêne
Journal trimestriel adressé aux foyers protestants de Chêne-Bourg, Chêne-Bougeries, Conches et Thônex
Édition, maquette, mise en page et relecture : Michael Cagnoni, Camille Cellérier, Nicole Piguët, Suzanne Schoeb

Le MIR, une histoire de la Réforme en couleurs

Dans un article publié en 1989 intitulé «L'Église et la couleur, des origines à la Réforme», Michel Pastoureau touche du doigt une dimension intéressante de la nouvelle morale religieuse instaurée par la Réforme et ses acteurs : le chromoclasme. Pour le célèbre historien, cette guerre aux couleurs, qui s'inscrit au début XVI^e siècle dans le contexte de l'imprimerie naissante, impose par le biais du livre imprimé ou de la gravure, une esthétique du noir et blanc. Il faut ici nuancer un peu.

Malgré les critiques de Melanchthon et les écrits de Calvin ou de Zwingli sur l'importance de la sobriété chromatique et le choix de couleurs sombres dans la vie quotidienne ou dans la vie ecclésiale, la Réforme n'est pas toujours aussi austère qu'on veut bien le croire. Tout n'est pas toujours blanc, noir ou gris ! Un tour dans l'exposition permanente du Musée international de la Réforme, réouvert en avril 2023 après 18 mois de travaux, offre à ce propos une perspective intéressante. La scénographie, imaginée par les Français Alain Batifoulier et Simon de Tovar, y est résolument colorée. Chaque salle a sa thématique, et chaque thématique a sa couleur. Celle-ci est parfois symbolique, comme cette nuance de rouge

Saint-Émilion choisie pour souligner les violences sanguinaires de la salle des guerres de religion ; parfois, elle relève simplement de considérations esthétiques.

La surprise des visiteuses et visiteurs du MIR naît bien sûr de ce nouvel écrin muséographique polychrome, mais plus encore des œuvres originales qu'il contient. Voisines des gravures de Tortorel et Perrissin ou des éditions originales des œuvres de Calvin, Ronsard ou Rousseau, une danse macabre bernoise réalisée par le peintre-réformateur Niklaus Manuel Deutsch ou la scène intérieure du temple lyonnais de Paradis bousculent un peu les clichés d'austérité chromatique qui collent parfois encore à la peau de la Réforme naissante. Inaugurant, dans la première salle, le nouveau parcours de visite, un petit psautier traduit en allemand par Martin Luther résume à lui seul la complexité de l'esthétique protestante, héritière de la tradition médiévale et des progrès de l'imprimerie. Imprimé par Hans Lufft en 1528, ce petit ouvrage acquis en 2021 par le MIR, voit débiter chacun de ses 150 psaumes par une lettrine réalisée à la feuille d'or. La page de titre, quant à elle, s'ouvre sur une enluminure représentant le Christ en Sauveur du monde entouré d'angelots. Lucas Cranach l'Ancien, peintre et proche de Luther, a délaissé ici pour un temps les coloris sombres qui habitent les dizaines de portraits qu'il réalise de son ami réformateur, pour une palette de couleurs moins chromoclaste.

Jean-Quentin Haefliger

Conservateur et directeur adjoint du Musée international de la Réforme. ■



Les couleurs bibliques... des couleurs qui sauvent!

Les couleurs dans la Bible peuvent toujours nous surprendre. Qu'est-ce qu'une couleur et en quoi est-elle concernée par la «Parole de Dieu»? Si Dieu parle aux chrétien-ne-s et qu'ils transcrivent «noir sur blanc» ses paroles sur les pages bibliques, ce Créateur est maître dans l'art de peindre ce qu'il dit et de colorer ce qu'il fait. Comment peut-on s'ennuyer quand on lit la Bible?

Comment ne pas s'émerveiller devant les couleurs de la Création : le soleil qui est la première couleur, puisque sans lui tout serait invisible : les feuilles vertes et la photosynthèse, les humains et leurs couleurs de peau... Quel beau monde que nos yeux peignent souvent à voir!

Et Jésus? Qu'a-t-il dit de la lumière et des couleurs? Il écrivait sur le « sol ocre » quand il libéra une femme de la lapidation (Jn 8, 1-11). Il évoquait le « ciel rouge » parce qu'il fallait lire les signes des temps (Mt 16, 2-3). Lui, qui est la « Lumière», nous dit : «Vous êtes la lumière du monde » (Mt 5, 14-16). Enfin, il est le « Soleil levant » qui vient nous visiter à Noël (Lc 1, 78)!

Toutes ces représentations participent au rayonnement spirituel des « couleurs bibliques ». Au-delà de la pigmentation et de l'esthétique, elles éveillent les humains et révèlent la grandeur du doigt artistique divin. Dieu est couleur!

Nérée Zabsonré ■



Photo : Aaron Burden / Unsplash

En pensées avec ...



Baptêmes

Nous nous réjouissons avec les familles de :

Simon Gisel
Elizabeth Chapel

Services funèbres

Nous avons remis à Dieu dans l'espérance de la résurrection :

Mesdames :

Eliane Thomas
Aimée Lydie Voide
Danièle Bron
Jacqueline Hay
Marianne Buchert-Hack
Claudine Montet

Messieurs :

François Strahm
Boudewijn Sjollema
Marc Labhart
Jean-Paul Cherix
Marcel Fallet
Eric Gilliland
Jacques Nestor Tete
Jean-François Chanson



« Que serait la lumière sans les êtres qui la perçoivent ? »
Philippe Montillier



Nouveau : À la paroisse de Chêne, vous avez la possibilité de faire un don par TWINT.

Ces dons étant anonymes, ils ne sont pas considérés pour l'attestation fiscale.

AGENDA

Sauf indication contraire, les cultes ont lieu en alternance entre le Temple de Chêne-Bougeries, 153, rte de Chêne (les 1^{er} et 3^e et 5^e dimanches) et le Centre protestant de Chêne-Bourg, 77, rue de Genève (les 2^e et 4^e dimanches). Ils ont lieu à 10h.

Veuillez consulter le site de la paroisse pour vérifier le lieu du culte :
<https://chene.epg.ch/>

Bleu au temple | Rouge au centre paroissial | Vert lieu externe

Novembre 2024

Di. 24 10h Culte au centre

Décembre 2025

Di. 1^{er} 10h Culte au temple avec une cantate de Bach, 1^{er} dimanche de l'Avent, suivi du repas communautaire.

Di. 8 10h Culte au centre

Di. 15 10h30 Culte au temple, culte tous âges et fête de Noël

Di. 22 10h Culte au centre

Ma. 24 23h Culte au temple, veillée de Noël

Me. 25 10h Culte au temple, culte du matin de Noël

Di. 29 10h Culte régional au Temple de Jussy

Janvier 2025

Di. 5 10h Culte au temple, suivi du repas communautaire

Di. 12 10h Culte au centre

Di. 19 10h Culte au temple

Di. 26 10h Culte au centre

Février 2025

Di. 2 10h Culte au temple, suivi du repas communautaire

Di. 9 10h Culte au centre

Di. 16 10h Culte au temple

Di. 23 10h Culte au centre

Chaque premier dimanche du mois : repas communautaire « canadien » au foyer du temple.



JAB
CH-1225 Chêne-Bourg
P.P. / Journal

Adresses utiles

Gabriel Amisi, pasteur
E-mail gabriel.amisi@protestant.ch

Tél. prof. 022 525 62 41
Mobile 077 414 16 57

Elda Jaroko Lengozara, pasteure
E-mail elda.jarokolengozara@protestant.ch
Actuellement en congé. Disponible dès janvier 2025

Tél. prof. 076 558 17 39

Josef Beneš, pasteur
E-mail dbenes@bluewin.ch
Disponible jusqu'à fin décembre 2024

Tél. prof. 022 349 06 12
Mobile 079 924 18 33

Bruno Miquel, pasteur
Disponible jusqu'à fin décembre 2024

Mobile 079 82 778 45

Secrétariat paroissial
Rue de Genève 77, 1225 Chêne-Bourg
Secrétariat ouvert tous les matins
du lundi au vendredi de 8h30 à 11h30

Tél. 022 348 93 56
secretariat.chene@protestant.ch

Locations : Sandra Grange
Vendredi matin par téléphone, sur le répondeur ou
par courriel avec votre demande de réservation

Tél.: 076 478 53 56
locations.chene@protestant.ch

Conciergerie du centre, **Jean-Paul Mouen Dipoko**

Tél.: 077 450 19 19

Actes pastoraux

Pour le baptême ou la présentation d'enfant

Un.e de nos pasteur.e.s se tiendra à disposition pour vous rencontrer et convenir avec vous de la date du baptême ou de la présentation. Lors de la première rencontre vous recevrez d'importants renseignements pour la suite du processus et pour ce temps de réjouissance.

Pour un mariage

Merci de contacter au moins 3 mois à l'avance le/la pasteur.e de votre quartier avant de fixer définitivement la date de la bénédiction.

Pour un service funèbre

Merci de contacter le/la pasteur.e de votre quartier avant de vous rendre aux pompes funèbres. Vous pourrez ainsi tenir compte de ses disponibilités pour fixer le moment et le lieu du culte d'adieu.

Télécharger gratuitement *Foi & Communauté* sur le site web de la Paroisse:
<https://chene.epg.ch/journal-paroissial>

foi et communauté

Paroisse protestante de Chêne
Rue de Genève 77
1225 Chêne-Bourg



Ce bulletin est distribué à tous les foyers protestants de Chêne-Bourg/Chêne-Bougeries/Conches/Thônex. Il paraît quatre fois par année.

Merci à tous ceux qui l'apprécient de bien vouloir payer leur abonnement de Fr. 12, et à ceux qui ne veulent plus le recevoir de le signaler.

IBAN CH57 0900 0000 1200 2381 6
Paroisse protestante de Chêne